
“这是 2015 年 3 月 1 日，贵安新区

第一台洒水车在路上浇水作业，我趴在

地上记录下了这一刻。”5 月 22 日，贵安

市政园林公司工作人员文超在电脑上

翻看照片，回顾他的摄影作品,分享他

眼中的贵安之变。

今年 53 岁的文超是一名贵安新区

的建设者，也是贵安新区发展的见证

者、记录者。

他最 早 开 始 拍 摄 贵 安 这 片 土 地

是 在 2013 年 。 那 时 ，文 超 通 过 新 闻

了 解 到 黔 中 地 带 将 建 设 一 个 国 家 级

新区。出于好奇，他驱车前往，想看

看 新 区 到 底 将 建 在 什 么 地 方 。“ 那

时，这一带全是村庄、农田、山坡，我

背 着 相 机 从 这 个 山 头 爬 到 那 个 山

头，从一个村庄走到另一个村庄，很

难 想 象 未 来 这 片 土 地 将 会 变 成 什 么

样，于是，就想把它最初的样子拍摄

下来。”文超说。

2014 年，贵安获批国家级新区。也

正是那年的 6 月，文超加入了贵安建投

公司。彼时，贵安新区兴安大道、白马

大道、数谷大道以及贵安大道“三横一

纵”的城市路网建设正紧张地进行收尾

工作。

“那时候的贵安新区除了四条大

道，一切都还静待花开，对于脚下这片

土地未来的样子，大家充满期待。”文

超说，贵安建投公司主要负责新区的环

境卫生建设，工作内容时间紧、任务

重，他曾和同事们连续一个月不回家，

驻守在工地忙碌。

眼见处处是火热的建设场景，文超

又开始用照片记录贵安的发展历程。

只要有空，他就会背着相机走进各项目

建设现场拍摄。

为 了 更 好 地 用 照 片 记 录 新 区 项

目建设的进度，每隔一段时间，文超

就 会 在 相 同 的 机 位 拍 下 一 组 组 对 比

照片，直至项目建成。

照片越拍越多，城市变化越来越

大。一条条大道建成通车、一座座高

楼 拔 地 而 起 ，夜 幕 下 商 业 街 灯 光 璀

璨 ……“ 当 年 我 爬 过 的 小 山 坡 ，现 在

已 变 成 了 华 为 云 数 据 中 心 。”“ 这 张

照 片 是 贵 安 高 铁 站 开 建 铺 路 时 拍

的 。”“ 这 是 北 师 大 贵 安 附 校 刚 开 建

的 场 景 。”文 超 边 细 数 他 2014 年 至

2024 年 间 在 同 一 地 点 拍 摄 的 对 比 照

边说。

历 经 11 年 发 展 ，贵 安 新 区 完 成

从“ 蓝 图 规 划 ”到“ 立 体 实 景 ”的 飞

跃 。 其 间 ，文 超 用 脚 步 丈 量 贵 安 ，

用 镜 头 定 格 城 市 脉 动 。 从 群 众 生

活 的 点 滴 改 善 ，到 城 市 风 貌 的 大 变

迁 ；从 基 础 设 施 的 不 断 完 善 ，到 产

业 经 济 的 蓬 勃 发 展 …… 他 用 上 万 张

照 片 构 建 起 贵 安 独 特 的“ 城 市 影 像

档 案 ”。

“10 年前，由于绿化景观都是刚种

下去的小苗，我出去巡逻、拍照，路上

连纳凉的地方都没有，每天都顶着太阳

晒。”文超说，如今，当年那些小苗已长

成绵延数十公里的林荫带，装点了贵安

新区“八横七纵”的路网、贵阳贵安“半

小时通勤圈”。

无 论 是 楼 房 建 筑 、道 路 交 通 ，还

是生态环境、居民生活，都是文超记

录贵安变化的素材。

“贵安周边的山很多我都爬过，有

时为了拍到好照片，凌晨 5 点我就去

爬 山 ，希 望 把 新 区 最 美 的 风 景 拍 下

来。”文超说，他还拍摄了不少贵安的

四季美景，并将这些作品整理成“云上

贵安”“樱花之城”“多彩贵安”等多个

系列。

“能亲眼见证贵安的巨变，我深感

自豪。用影像讲述贵安的发展故事，

就 是 我 热 爱 这 片 土 地 的 独 有 表 达 方

式。未来，我将用我的镜头继续见证

贵安更加美好的明天。”文超说。

贵阳日报融媒体记者 谢孟航

光影见证平地立城
——建设者文超用上万张照片记录贵安新区成长之路

文超于2015 年拍摄的星月湖公园区域。

文超于2023 年拍摄的星月湖公园。

文超用镜头文超用镜头
见证新区变化见证新区变化。。
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本报讯 6 月 4 日，深入学习贯彻

习近平总书记在贵州考察时的重要

讲话精神贵阳贵安宣讲团第二轮集

中宣讲报告会在花溪区举行。贵阳

贵安宣讲团成员、市工业和信息化局

四级调研员刘泽礽，花溪区司法局党

组书记、局长田景文以“理论宣传二

人讲”的方式作宣讲报告。

报告会上，两位宣讲人向花溪区

司法系统的干部职工宣讲了习近平

总书记在贵州考察时的重要讲话精

神，系统阐释省委十三届七次全会、

市委十一届十次全会深入贯彻落实

习近平总书记重要讲话精神的具体

部署，让大家深刻认识习近平总书记

在贵州考察时的重要讲话所蕴含的

重大政治意义、实践意义和深远历史

意义，准确全面领会习近平总书记重

要讲话的丰富内涵、精神实质和实践

要求，进一步推动习近平总书记重要

讲话精神入脑入心、走深走实、见行

见效。同时，紧扣习近平总书记对推

进高质量发展、优化营商环境、推动

兴业强县富民、加强文化建设和加强

党的建设等方面作出的重要指示，激

励大家齐心协力，以新担当新作为新

形象在中国式现代化进程中展现贵

州新风采。

“ 今 天 的 宣 讲 结 合 理 论 与 实

践，让我对习近平总书记的重要讲

话精神有了更深入的理解，深感振

奋、备受鼓舞。”花溪区司法局行政

复议应诉科工作人员易守洁说，今

后 将 继 续 以 坚 定 的 理 想 信 念 坚 守

初心，以务实的行动办好每一个行

政复议案件，为花溪区高质量发展

贡献力量。

（贵阳日报融媒体记者 易颖）

又讯 6 月 3 日，深入学习贯彻

习近平总书记在贵州考察时的重要

讲话精神贵阳贵安宣讲团第二轮集

中宣讲报告会在贵州双龙航空港经

济区创新创业金融服务中心举行。

贵阳贵安宣讲团成员、贵阳生产力促

进中心主任刘江作宣讲报告。

报告会上，刘江紧扣深入学习贯

彻习近平总书记在贵州考察时的重要

讲话精神，围绕省委十三届七次全会、

市委十一届十次全会精神，从“省委

全会既是牢记嘱托、忠诚感恩的政治

宣示，也是紧跟核心、奋进新征程的

行动动员”“省委全会《决定》是贯彻

落实习近平总书记在贵州考察时的重

要讲话精神的宣言书、路线图”“全面

准确理解省委、市委全会围绕深入学

习贯彻习近平总书记重要讲话精神作

出的系统部署安排”“全力推动习近平

总书记重要讲话精神落地生根、尽收

其效”四个方面，为广大党员干部深

入、完整、系统地阐述了习近平总书记

在贵州考察时的重要讲话精神以及省

委、市委全会精神，并结合贵州双龙航

空港经济区创新创业金融服务中心工

作实际，就如何推动双龙物流经济发

展，传统物流向智慧物流和绿色物流

转型升级等展开宣讲。

参会人员全神贯注、认真聆听，纷

纷表示接下来将聚焦物流降本增效、

供应链集成等关键领域，以实干实绩

为经济区高质量发展作出更大贡献。

贵州双龙航空港经济区创新创业

金融服务中心全体党员干部，博凯物

流园、宝湾物流园、圆通物流园、菜鸟

物流园、茅台物流园、车夫网物流园、

中通物流园等园区企业代表参加。

（黄武云 贵阳日报融媒体记者 杨源）

深入学习贯彻习近平总书记在贵州考察时的重要讲话精神
贵阳贵安宣讲团第二轮集中宣讲报告会在花溪区双龙航空港经济区举行

牢记嘱托 展现新风采

▲6 月 5 日，市委常委、市委组织部部长龙章怀到贵州医科大学开展留筑

工作，并调研云岩区人才工作，强调要深化合作站位、丰富合作内容、突出合作

重点、提升合作实效，推动校地企合作，促进更多毕业生留筑就业创业。

（贵阳日报融媒体记者 衣琼）
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本报讯 近日，清镇市龙凤大桥

下一股黑臭污水排入老马河，引发市

民担忧。接市民向贵阳市融媒问政平

台的反映后，“融媒问政面对面”栏目

记者立即赶赴现场并督促协调有关部

门查找源头。

老马河位于百花湖上游河段，是

连通红枫湖、百花湖的主要河道，属于

百花湖准保护区。5 月 20 日，记者在

现场看到，龙凤大桥下方河道旁的石

壁上，一直径约 1 米的管道口正不断

流出污水，并顺着石壁流入老马河，该

区域河水明显浑浊。石壁因污水浸泡

而显黑，现场可以闻到明显异味。

“污水已流了近两个月，水流时大

时小，不知道源头在哪里。”市民张先

生说，希望相关部门尽快找到污水源

头，及时整改，保护好水源。

随后，记者将该问题反馈给清镇

市 相 关 部 门 。“ 接 到 反 馈 后 ，我 中 心

当 天 联 合 贵 阳 市 水 务 管 理 局 、贵 阳

市 生 态 环 境 局 清 镇 分 局 、属 地 办 事

处 等 到 场 核 实 。 经 排 查 ，发 现 距 离

龙 凤 大 桥 约 300 米 的 贵 州 装 备 制 造

职 业 学 院 区 域 ，因 地 面 基 础 沉 降 导

致污水管道破损、堵塞，污水溢流至

雨水管后流入老马河。”清镇市市政

公 用 事 业 服 务 中 心 副 主 任 李 进 告 诉

记者，由于污水溢流的位置隐蔽，且

排 放 具 有 间 歇 性 ，因 此 问 题 发 生 后

未能第一时间发现。

“我中心当天向该学院下达了整改

通知书，学院对溢流污水采取了临时截

流措施，日前已完成管网修复。”李进

告诉记者，该中心还同步要求清镇市职

教城东区的 5 所学校和 3 家小区物业对

各自管辖范围内的雨污管网展开全面

排查，发现问题立即整改，保障雨污管

网运行正常。

贵阳市水务管理局两湖一库管理

处处长谢太岭表示，下一步，该局将严

格压实相关部门对污水管网的巡查责

任，从源头杜绝同类问题再发生，同时

鼓励市民发现问题及时反映，共建全民

护水的良好氛围。

（贵阳日报融媒体记者 王晴 杨萱）

一股黑臭污水
排入百花湖上游河段

经查系污水管道破损、堵塞所致，相关部门进行整改
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本报讯 近日，有市民向贵阳市

融 媒 问 政 平 台 反 映 ，花 溪 河 十 里 河

滩 段 部 分 河 面 有 漂 浮 物 、水 体 浑

浊 。 对 此 ，“ 融 媒 问 政 面 对 面 ”栏 目

记 者 联 系 花 溪 区 生 态 环 境 保 护 综 合

行 政 执 法 大 队 、贵 阳 市 花 溪 国 家 城

市 湿 地 公 园 管 理 处 有 关 负 责 人 一 同

赶往现场查看。

花溪河十里河滩段从腾龙湾至花

溪公园段约 7 公里长。市民耿先生所

说的河水异常处位于麦达桥段附近。

记者发现，河面确有零散漂浮物，部分

回水湾处漂浮物堆积面积约为 5 平方

米。“我经常在附近散步，最近发现河

面漂浮物较多，水体浑浊发黑，担心有

污染。”耿先生说。

针对市民的担忧，花溪区生态环

境保护综合行政执法大队一中队中队

长罗锋告诉记者，接到市民反映后，该

大队会同相关部门对花溪河沿线开展

排查，未发现企业非法排污情况。“我

们每月都会对花溪河水质进行采样监

测，包括总氮、总磷、pH 值等 23 项指

标。今年 1 月至 4 月的监测数据显示，

花 溪 河 水 质 达 到

地 表 水 环 境 质 量

Ⅲ类及以上。”罗

锋 说 ，下 一 步 ，该

大 队 将 持 续 联 合

相 关 部 门 加 大 巡

查力度，确保花溪河水质稳定达标。

对于河面漂浮物问题，贵阳市花

溪国家城市湿地公园管理处环境整治

部部长赵廷举说：“作为自然河道，花

溪河两岸树木植被多，枯枝落叶入河

腐坏后，可能导致水体暂时浑浊。为

保证河面干净，目前已每天安排 20 余

名保洁人员对河面进行清理，但由于

河水流动性强，清理后很快又有新的

漂浮物。”

赵廷举表示，接下来，该管理处将

重点加强漂浮物易堆积河域的清理工

作，并在春秋季节增加保洁频次，维护

好河道风景。

（贵阳日报融媒体记者 刘欣宇 任璐瑶）

花溪河十里河滩段出现漂浮物
市民担心水污染

相关部门表示，系两岸植被枯枝落叶入河腐坏，
将加强清理

本报讯 近日，第五届中国报业创

新发展案例名单公布，贵阳日报传媒集

团“构建‘全市一张网 对外千条线’传

播体系——贵阳市融媒体中心平台建

设”项目入选，系此次贵州唯一入选案

例。至此，贵阳日报传媒集团项目已连

续四次作为全省唯一入选案例获此殊

荣，成为全国仅有的两家、中西部地区

唯一连续四次入选的地市级媒体单位。

2022 年，由贵阳日报传媒集团代

建、代运维的贵阳市融媒体中心入选中

宣部首批地市级融媒体中心全国试点

建设单位。多年来，贵阳日报传媒集团

按照中央、省、市的要求全面推进媒体

融合工作。

去年以来，在市委宣传部的统筹领

导下，贵阳日报传媒集团进一步建强、

用好“贵阳融媒大脑”技术平台，建立

健全新闻资源统筹发布机制，逐渐形成

“全市一张网、对外千条线”的传播格

局，媒体融合不断向纵深推进。

“全市一张网”即以“贵阳融媒大

脑”技术平台为支撑，聚焦指挥调度、

采编业务、服务功能，整体构建“全市

一张网”的媒体融合格局。

“对外千条线”即按照中央、省、市

关于媒体融合的工作要求，深入推进

网、端、微、屏、社群“五位一体”全媒体

传播体系建设，全方位提升主流媒体的

传播力、引导力、影响力、公信力。

据悉，今年 3 月，国家新闻出版署

组织开展了第五届中国报业创新发展

案例征集工作。经评审，共遴选出 60

个创新发展案例。其中，全媒体传播建

设类 14 个，内容供给创新类 19 个，运营

服务模式创新类 14 个，数字技术应用

类 8 个，体制机制创新类 5 个。贵阳日

报传媒集团报送的“构建‘全市一张网

对外千条线’传播体系——贵阳市融媒

体中心平台建设”入选全媒体传播建设

类创新发展案例。

此前，贵阳日报传媒集团申报的贵

阳市融媒问政平台项目、“壹刻宝”社

区 融 媒 服 务 平 台 项 目（现 为“ 爽 贵

阳”）、两“心”相悦的贵阳实践项目分

别代表贵州省获评 2022、2023、2024 年

度中国报业创新发展案例。

（贵阳日报融媒体记者）

贵阳日报传媒集团项目连续四年入选国家级案例

本报讯 记者 6 月 5 日从市商务

局获悉，据银联商务消费数据监测显

示，端午假期，贵阳夜间经济展现强

劲 活 力 ，消 费 金 额 达 8.91 亿 元 ，同 比

增长 7%。

夜间消费集聚区方面，贵阳各街区

推出丰富活动，吸引了大量市民游客。

其中，青云路步行街融合节日主题、文

化、音乐等元素开展“粽享一夏”，粽子

&艾草花束手作等活动，累计吸引 9 万

人次打卡，拉动消费超 130 万元。曹状

元特色文化街区举办“粽元及第·笔定

乾坤”活动，累计吸引 1.92 万人次，拉动

消费超 100 万元。花果园嗨乐街区举

办百人包粽子比赛、舞龙表演、鼓舞、

山歌比赛等互动节目，累计吸引 12 万

人次，拉动消费约 100 万元。

音乐会方面，贵阳多场音乐会点燃

夜间消费热情。其中，“G.E.M. 邓紫棋

2025IAMGLORIA 世 界 巡 回 演 唱 会

2.0－贵阳站”连续在奥体中心开唱，8.8

万人汇聚现场，带动消费近 2 亿元。其

中，省外观众近 5 万名，人均带动交通、

住宿、餐饮、旅游等综合消费约4000元。

文化活动方面，花溪公园以“童舟

共济·粽享非遗”为主题推出 2025 年文

化端午系列主题活动，观山湖公园开展

“粽香飘聚民族情 欢跃健步端午行”活

动，青岩古镇推出“一举高粽·拾光有

礼”活动，夜郎谷开展傩戏、陶艺、蜡染

非遗体验活动等，吸引了众多市民游

客。携程平台数据显示，端午假期，贵

阳旅游订单量同比增长 25%。

（贵阳日报融媒体记者 庭静）

端午假期
贵阳夜间消费金额同比增长7%

河面的漂浮物（市民供图）。


